
高價收紙盒 長者露歡顏
社企轉售或製物品 讓老人家感拾荒有價添自信

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）要

讓社會變得更美好，除了依賴政府，

香港民間也有許多善心人有想法、有

行動，冀幫助弱勢一群。有關注長者

執紙皮議題的大學生，畢業後創立社

企以高價向長者回收紙盒，再轉售予

其他公司，或製成有用的物品，同時

讓拾荒長者感受到自己的價值；也有

建築師運用專業，為劏房戶設計多用

途傢具，善用蝸居空間。他們同獲扶

貧委員會轄下社創基金批出起動基

金，以創新意念改善社會。

首批創新項目詳情
25個創新項目總資助金額約港幣 1,000
萬，其中 19個（76%）項目已於2015/
2016年開展

發展階段分佈：13個原型項目（52%）、
7個初創項目（28%）、 5個擴大營運規模
項目（20%）

受惠者：兒童及青少年（28%）、殘疾人
士（24%）、長者（20%）、低收入家庭
（12%）、少數族裔人士（8%）

項目性質：鼓勵教育及人生規劃或社會共
融（44%）、提供資源或服務（32%）、
提供培訓或就業機會（24%）

資料來源：社創基金 製表：記者 陳敏婷

扶貧委員會轄下社會
創新及創業發展基金
（社創基金）昨日公佈
首批25個獲得資助的
創新項目，總資助金額

為港幣1,000萬元。社創基金專責小組
主席張仁良表示，自一年前協創機構展
開工作以來，創新計劃共收到108項申
請，預期今次批出的25個創新項目可
惠及逾2.5萬名弱勢社群人士，又預期
未來兩年將再資助80個項目。
社創基金昨日公佈首批獲得資助的

創新項目，每個項目獲資助數萬元至
300萬元不等，總資助金額為港幣1,000
萬元。25個創新項目全由兩個協創機
構負責，包括社聯的「Impact Incu-
bator」和理大的「好薈社」，當中，
有13個為「原型」項目，另外12個則
屬「初創」或「擴大營運規模」類型。
政務司司長兼扶貧委員會主席林鄭

月娥致辭時表示，成立社創基金希望發
掘更多途徑，將創新意念和助人熱誠融合起來，
開拓出讓城市發展得更美好的新途徑。
社創基金專責小組主席張仁良表示，社創

基金預期未來兩年將再資助80個項目，即在
三年內透過首批協創機構資助合共逾百項
目。他鼓勵各界繼續提供創新意念扶貧，而
且可按照4個協創機構的推行時間表提交意
念。 ■記者 陳敏婷
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扶貧委員會轄下社會創新及創業發展基金（社創基
金）昨日公佈首批25個獲資助的創新項目，其中

13個為「原型」項目、 7個「初創」項目，另外5個為
「擴大營運規模」項目，總資助金額為港幣1,000萬元；
預期該25個創新項目可惠及逾2.5萬名弱勢人士。
去年於理工大學市場學系畢業的26歲胡煒豪（豪

仔），憑增加拾荒長者收入的廢紙箱升級再造計劃「拾
易紙長」，獲批社創基金「原型」項目類別的最高10萬
港元資金，較早前亦曾獲得理工大學創業基金的10萬元
資金。豪仔說，居於大學紅磡宿舍時，經常看見長者在
附近執紙皮，直至將近畢業須搬離宿舍，發現自己需要
紙盒，就想到將兩者結合。

花半年尋紙皮「由來」「去向」
「老人家執紙皮的事確實在社會存在，與其說不鼓

勵，不如想辦法如何幫助他們。」他與另外3位拍檔由
去年1月開始，四出追尋紙皮的「由來」與「去向」，
以及執紙皮老人的故事，至7月時成立公司。
市面只會以公斤計算紙皮回收價，每公斤3毫至6毫。
「拾易紙長」以5毫至2元等高價，向老人回收一個完整
紙盒或一堆紙皮，再以每個2.5元至9元的價錢，將紙盒
賣予迷你倉公司、網上商店、海味店等，目前有十多間公
司長期合作，另外亦有個人客戶。他們又會將紙皮製作成
貓爪板、模型玩具等，以及開工作坊教學。
豪仔表示，項目至今有十多名長者受惠，其中五六位

老人會經常賣紙皮給他們，而更重要是看到這班長者展
露歡顏，「剛開始時見到他們，是沒什麼自信，不太想
說自己執紙皮的事，現在會見到他們有笑容。其實紙盒
是一樣有價值的東西，我們要將執紙皮長者的contribute
(付出)，給予應份的contribution(報酬)。」

多功能雙層床 功能多拆卸易
任職建築師10年的馬潔怡，提出為劏房戶設計多用途
雙層床的意念，同樣獲批社創基金資助起動。過去她一
直為內地慈善基金處理希望工程項目，後來發現香港貧
窮戶的需求更大，2013年創立公司「多磨建社」，並與
社協合作，為40個基層家庭免費設計及建造學習枱及儲
物櫃等，改善生活空間，其中包括劏房戶，當時所需改
裝費最高的家庭為萬多元。
為了今次社創基金計劃，她再聯同其他建築師共同設
計一款多功能雙層床，集書枱、儲物及睡覺等功能於一
身，善用蝸居空間。
馬潔怡表示，劏房多數位於舊式唐樓，樓底較高，可

容納此兩米高的雙層床。她又說，實木設計耐用，加上
靈活組裝可方便劏房戶日後「上樓」，將部件搬到新居
繼續使用；目前正繼續改善設計，同時尋找更便宜的生
產方法，待滿意後才正式「入屋」助人。

「黑夜過後
會出太陽，就
如一念之間的
改變」－這句

更生人士的想法，就被化成圖
像，印在時裝上，一掃QR Code
(二維條碼)，就可得知他的故事。
年輕社工與更生人士接觸時受到
啟發，希望將他們的想法讓更多
公眾知道，改變社會既定觀感，
推動共融社會，於是主動叩門找
設計師合作，最終獲批社創基金
「原型」項目類別的最高10萬港
元資金，預計本月於網上及寄賣
店推出商品。

27歲社工為小眾築橋
社會上的小眾，若果沒有為他們

發聲的渠道，等同被主流活埋；27
歲註冊社工冼曉嵐就想到以衣服築
起橋樑，並將品牌命名為「un-
spoken」。畢業後首先於社會創投
基金工作，她深信要以創新方式改
善社會問題，夢想創立社企。兩年
前轉職到前線，在懲教署進行輔導
工作，不時收到更生人士的感謝卡，
部分更畫有圖畫，激發她想到以圖
像說故事，目的要讓更多人莫再誤

解更生人士。
「說故事其實一種治療方式，

可 以 幫 助 對 方 發 掘 出 新 的 自
己。」冼曉嵐於是主動叩門找設
計師合作，由設計師聽過更生人
士的剖白後，將之畫成圖畫，更
生人士亦可選擇自己當設計師畫
畫，最後將圖畫及載有其故事的
QR Code一併印在時裝上，消費
者一掃即可得知背後的故事。

今年2月獲社創基金批出10萬
港元資金，冼曉嵐隨即着手製作

網頁、成品、籌備宣傳，期望本
月正式於網上售賣，另有商店主
動接觸，希望她將衣服寄賣；T
恤上衣定價395元、T恤連身裙定
價595元，更生人士每個意念可
獲500元至1,000元不等的酬勞。

下一步，冼曉嵐希望可以說出
同性戀者的故事，之後或會有單
親家庭、新來港人士的故事。無
論說故事者是誰，她始終最希望
「讓小眾不再被標籤」。

■記者 陳敏婷

衣印二維碼 一掃知故事

■有社工把更生人士想法，化成圖像，印在時裝上。 劉國權 攝
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■■社創基金公佈首批社創基金公佈首批2525個獲資助個獲資助
的創新項目的創新項目。。 劉國權劉國權 攝攝

■馬潔怡（左圖）聯同其他建築師設計
出多功能雙層床（上圖），希望改善劏
房戶生活空間。 劉國權 攝

■■胡煒豪畢胡煒豪畢
業後創立社業後創立社
企 以企 以 「「 高高
價價」」向長者向長者
回收紙盒回收紙盒。。
劉國權劉國權 攝攝

全國人大常委會委員長張德江將於本周來港出席「一
帶一路」高峰論壇並視察香港，充分顯示中央對香港的
重視和期待。香港要把握「一帶一路」的重大機遇，特
區政府就應充分發揮引領者、推動者的角色，投入更多
的資源，採取靈活多樣的方法，協助包括工商金融界、
專業服務界在內的香港各界，順「一帶一路」戰略的
脈絡，盡快熟悉並打入機遇與挑戰共存、希望與困難同
在的新興市場，讓香港在全面協助國家落實這個宏偉戰
略的同時，建立經濟新增長點，以保持香港社會的長期
繁榮。

張德江委員長一直關心和支持香港的發展，今年三月
全國「兩會」期間，他在與全國政協港澳委員見面時指
出，今年是「十三五」規劃開局之年，強調香港社會要
緊緊圍繞謀發展、保穩定、促和諧，抓住國家實施「十
三五」規劃、建設「一帶一路」等重大戰略機遇，實現
自身更大的發展。此次他親臨香港出席「一帶一路」高
峰論壇並視察香港，更是進一步體現出中央對香港的關
心、重視及期待，希望香港能夠充分發揮自身優勢，在
國家推動「一帶一路」重大戰略的過程之中，藉助「一
帶一路」這個具有廣闊發展空間的宏大平台，在分享到
更多的發展機遇的同時，建立起推動香港經濟發展的新
增長點。

機遇當前，能否把握，關鍵看香港能否順勢而行，積
極作為。在這個重要的關頭，特別需要特區政府拋棄傳
統觀念，以積極有為的理念，朝正確的方向，帶領香
港各界把握「一帶一路」商機，開拓「一帶一路」市場。

毫無疑問，在「一帶一路」戰略中，香港可運用國際

金融、貿易和航運中心的地位，配合與國際接軌的現代
專業服務業，加上中西合璧的文化和廣泛的國際人文聯
繫，發揮難以替代的重要作用。不過，由於「一帶一路」
沿線國家眾多，地域廣闊，行業複雜，情況千差萬別，
單純靠民間自發力量，難免事倍功半，甚至浪費機會。
因此，特區政府應該為民間開拓市場扮演「領頭羊」
的角色。行政長官梁振英在最新的施政報告中，把協
助推動「一帶一路」作為未來施政的重點，梁特首昨
天更指出，施政報告42次提到「一帶一路」也不足夠，
要繼續演繹和執行，這番話切合了香港社會的需要和
期盼。可以說，特區政府已經不能停留在一般的鼓勵
和推動上，而要切切實實地拿出措施，撥出合理的資
源，制訂出相應的規劃和行動方案，協助民間全面了
解「一帶一路」沿線情況和商機，具體支持和協助香
港工商金融界、專業服務界等各行各業，開展實實在
在的拓展行動。

當然，特區政府的「帶頭羊」角色，並不是指政府參
與具體的投資項目，而是要發揮香港「一國兩制」的優
勢，利用香港在國際經濟社會中的獨特地位，為香港民
間各界進入相關市場了解情況、打通關節、協調關係、
消除障礙，從而營造出良好的投資環境。在這些方面，
香港有許多成功的經驗，香港貿易發展局模式，就是其
中之一，貿發局過往利用其半官方機構的身份和地位，
在多個國家和地區設立辦事處，了解當地的投資環境和
協助港商投資，取得了良好的效果。特區政府可以考慮
運用並強化這個成功的模式，為香港民間全面進入「一
帶一路」沿線國家和地區發展而鋪平道路。

落實「一帶一路」戰略 政府要做好引領者
特首梁振英在昨日表示，標準工時等問

題一定要社會各方，特別是勞資雙方互讓
互諒。標準工時、退休保障和強積金對沖
等問題相當複雜，要達成共識並不容易。
提出這些措施的初衷是照顧基層權益，但
亦要顧及商家和社會承受力、整體經濟狀
況，循序漸進是容易為各方接受的方式。
強求一步到位、否則就一拍兩散的取態，
對落實措施並無幫助，更可能適得其反。
希望有關各方理性溝通協商，利益兼顧，
為解決問題帶來轉機。

標準工時、退休保障和強積金對沖是本
港關乎勞工及基層利益保障的三大難題，
普羅市民期望落實這些措施，改善生活質
素。但是這些措施既牽涉僱主利益，也關
乎公共財政的可持續性，目前社會分歧明
顯，爭議甚大。更為棘手的是，近年本港
民生議題的討論也變得激化，包括勞資雙
方在內的有關持份者，更執着於自己的立
場，導致標準工時、退休保障和強積金對
沖不僅未能通過討論收窄分歧，反而矛盾
轉趨尖銳，例如標準工時委員會的勞方委
員杯葛第二輪諮詢，以示對資方不肯考慮
立法的強烈不滿。

去年被否決的政改方案，經過長期廣泛
的諮詢，得到本港主流民意認同和中央支
持，是至今為止最好的方案，通過政改方

案，本港的普選就能邁出重要一步，實現
民主政制的飛躍。可惜因為少數反對派出
於自己的政治利益考慮，指責政改方案
「不符合國際標準」、不是「真普選」，
一意孤行否決了政改方案，令香港政制原
地踏步。只求一方獨贏，結果是無人能
贏。

任何一項牽涉重大利益的政策、改革，
在很難一步到位的情況下，循序漸進總好
過原地踏步，理性溝通好過互相指責，有
所收穫好過一無所獲。目前全球經濟不
景，本港經濟下行壓力加大，失業率掉頭
上升，經濟面臨的挑戰不容低估，在這樣
的形勢下，如果強推影響茲事體大的勞
工、福利政策，而不充分考慮僱主、公共
財政的現實承受力，幫勞工、幫基層的良
好願望，隨時可能事與願違，未見其利，
反受其害。近年歐洲經濟復甦乏力，其中
一個原因就是實施最低工資和標準工時，
表面上增加了就業機會，實際上壓縮了企
業在營運不景時節省成本的彈性，削弱企
業擴張和招聘意慾，導致年輕人失業率高
企。歐洲的前車之鑑，值得香港重視，有
關各方在討論勞工、福利政策時，應避免
意氣用事，保留回轉的餘地，努力達至多
贏。

（相關新聞刊A2版）

照顧基層亦要顧及現實循序漸進
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